

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahón, Mártes, 23 de Noviembre de 1897

Año XXVI. Núm. 7.343

FILIPINAS

La repatriación de los soldados enfermos
Manila y Octubre de 1897.

El «Heraldo de Madrid» fué el primero y el que más sostuvo este bello ideal, y el que suscribe uno de los más entusiastas y de los que más contribuyeron, en la medida de sus fuerzas, á que tomara cuerpo esa gran idea de la repatriación.

Pero desgraciadamente, todo pensamiento grande y humanitario resulta muchas veces utópico é impracticable cuando se quiere llevar á cabo. Y así sucede con este.

El día 2 de septiembre zarpó de Manila el «Isla de Mindanao», conduciendo á España gran número de soldados enfermos, y antes de cuatro días de navegación ya se habían arrojado al mar los cuerpos de seis de aquellos infelices.

Si se tuviesen en cuenta las molestias de este largo viaje, que resiente hasta á los más fuertes y robustos, no se abogarían más que por la repatriación de aquellos que se hallan en condiciones de salud para resistir tan largo viaje.

El calor sofocante que se siente en algunos puntos, el mareo, la inapetencia que se apodera de muchos, la melancolía que produce el ver siempre lo mismo en treinta días de navegación, la falta de ejercicio, el aislamiento, la mala calidad de los alimentos, todo esto es suficiente para hacer enfermar al que está sano y es fuerte. ¿Qué será, pues, para el enfermo grave, que ha de añadir á todas esas molestias las de su enfermedad, sin poder contrarrestarlas, al menos, con el solícito cuidado de personas queridas?

Por todo esto yo, que he sido uno de los más entusiastas partidarios de la repatriación de los soldados enfermos, he juzgado como un crimen el hacerlo en la forma que se está llevando á cabo.

Es preferible que esos soldados mueran en los hospitales, que sujetarlos á ese martirio, y poder dar ocasión al desarrollo de alguna epidemia á bordo de un buque, cuyas consecuencias horroriza el pensarlas.

Esta es mi opinión, corroborada por la práctica de hoy. Enhorabuena que los inútiles de aquí como los de Cuba, se envíen á España cuando estén en condiciones de fuerzas para ello, que esto ya se hace; pero hay una diferencia inmensa entre los inútiles por ciegos ó haberles cortado un miembro, y las demás enfermedades, como anemia, disenteria y otras, que deprimen mucho.

Creo que el ilustrado redactor del «Heraldo» comprenderá todas las razones consignadas, y se convencerá de que es perjudicial pedir esa repatriación tan ampliamente.

En cambio, entiendo que, unida toda la prensa de buena fé, debía pedirse sin cesar la pronta terminación de la guerra, pues bastan hombres y dinero para ello. Hay que dirigir con la cabeza y no con el corazón, ni con otras miras.

Los soldados en ésta, tanto los de la recluta voluntaria como los procedentes de sorteo, excedentes y los que llevan más de tres años de servicio, claman muchos de ellos al cielo, porque les han hecho perder su profesión ú oficio, y son el sostén de sus ancianos padres y familias; y en su desesperación dicen que desean una gurrá que les mate pronto ó que venzan, y regresen cuanto antes al seno de sus pobres y tranquilos hogares al lado de sus familias.—Equis Zeta.

DESPEDIDA DE WEYLER

La «Gaceta» de la Habana, correspondiente al día 30 de Octubre último, ha publicado la siguiente alocución dirigida por el general Weyler á los cubanos:

«Relevado por el gobierno de S. M. del mando civil y militar en esta isla, y próximo á salir con dirección á la madre patria, me despido de vosotros. De mí no esperéis frases galanas ó artificiosas, como tampoco vacilaciones ni rodeos en la exposición de la verdad. Habitado á la inelencencia del campamento más que á los tranquilos y enervantes gozos del salón, soy rudo y conciso.

No ignorais el estado de abatimiento de ánimo y desconfianza en el porvenir que dominaba en Cuba, cuando á ella vine para encargarme de su gobierno general y del mando del ejército, y bien veis cómo queda. Si por erróneos juicios, por desconocimiento de lo ocurrido ó por otras causas no falta quien niegue la verdad, vosotros, que la tenéis al alcance de la vista, os sentís convencidos de que muy en breve habría llegado para toda la isla la hora de la paz, y de que tan completa y eficazmente como cabe á raíz de una lucha sangrienta y destructora, ya se extiende rápida la bienhechora influencia de aquella en las provincias de Pinar del Río, Habana, Matanzas y Santa Clara, hasta la trocha del Júcar á San Fernando. Los ingenios preparáanse á la molienda; las vías de comunicación están expeditas á pasajeros y mercancías; se pueden recorrer los campos sin tropezar de continuo con la emboscada, y ha cesado ya el antes no interrumpido y asolador incendio.

Al congratularos por este espectáculo halagüeño, no debéis olvidar nunca los sacrificios que cuenta, principalmente los representados por pérdidas de vidas; y así como teneis lágrimas para el muerto que perteneció á vuestra clase, tenedlas también para el

heróico soldado que aquí dió sonriente su existencia por la patria en defensa de la integridad nacional y tenedlas abundantes y compasivas para los dolores de tantas madres que no volverán á estrechar entre sus brazos á sus hijos.

Vine á la isla con el ánimo decidido á que no terminase el próximo Marzo sin que se viera obligada la insurrección á refugiarse en sus guaridas de Oriente: á restablecer y mantener muy alto el principio de autoridad para que nadie fuera osado á llegar hasta él: á reafirmar la soberanía de España en esta preciada Antilla.

Los hechos hablan por mí: y ya eloquentemente lo han realizado, porque las demostraciones de vuestro afecto á mi persona, grandes, sentidas y espontáneas, como todo lo que no es sugerido por la envidia ó por la ambición personal, han estremecido á los enemigos de España y de su propia tierra natal. Todas y cada una de esas manifestaciones han conmovido mi corazón; pero más la última, porque en realidad no fué otra cosa que la indignación que rebotó de los pechos españoles, al notarse el júbilo que la noticia de mi probable relevo en el mando esparcía entre los enemigos de nuestra patria.

Impedir ó restringir, como algunos hubieran querido, ese movimiento de opinión, nacido de tan pura fuente, hubiera sido acto antipatriótico: no lo hice y estoy satisfecho de mi resolución.

Si para conseguir el estado actual de la isla en ocasiones he tenido que extremar el rigor, cierto que no fué sin que le procedieran ofrecimientos de perdón y olvido, hechos en nombre de la generosa España á esos hijos desnaturalizados que desgarran el seno de su propia madre y tan prontos á huir frente á iguales fuerzas como dados al exterminio, al pillaje y al incendio, si tienen de su lado el número y la ocasión.

Os dejo la rebelión á tal extremo reducida, que no debe hacerse esperar su último latido: el principio de autoridad reconocido y respetado, porque esta en todo el tiempo de mi mando, ha sido cosa real y verdadera, ajena á las luchas y ambiciones de las parcialidades políticas, y no la fuerza y la justicia simbolizadas en un cadáver, y la soberanía de España tan afirmada, que nadie intentará arrancarla de esta tierra, como no sea por medios arteros, y contando con el auxilio y la complicidad de españoles indignos.

Esta profunda convicción se fortalece y arraiga aun más en mi ánimo al recordar las relevantes dotes militares y políticas, por vosotros tan conocidas como estimadas, del ilustre caudillo que va á sucederme en el mando; y abrigo, no ya la esperanza, la seguridad de que, agrupados junto á él con la lealtad y adhesión que os son propias y

que á mí me habeis prestado, cooperaréis eficazmente al fin que todos anhelamos, la total é inmediata pacificación de Cuba, objeto de mi más fervientes votos.

Habitantes de la isla de Cuba: recibid mi cariñoso adiós y con él la expresión del sentimiento que me causa el apartarme de vosotros. La sinceridad me obliga á añadir que entre todos, tienen derecho preferente á mi gratitud los que componen las clases obreras, porque ellos han ofrecido al mundo hermoso ejemplo de sano patriotismo, dedicando parte de sus salarios ó remuneración de su trabajo personal al fomento de la marina de guerra, ellos, los más perjudicados por el estado económico de la isla. Habrá quien les iguale en patriotismo; más quien los supere, no. Para ellos serán mis más gratos recuerdos y mi más entusiasta admiración, lamentando que mi solo esfuerzo no puede trocar en abundancia la escasez de sus hogares, y en alegrías sus tristezas.

Al pisar esta tierra, en todo el trayecto recorrido hasta llegar á palacio, á vuestra no interrumpida aclamación de mi persona, respondía: ¡Viva España! porque España es ante todo y sobre todo: y ¡Viva el rey!, porque él simboliza á nuestra patria. Al separarme de vosotros, llevándoos en la cabeza y en el corazón, como al llegar os digo: ¡Viva España! ¡Viva el rey! y ¡Viva Cuba española!

Vuestro gobernador general, *Valeriano Weyler*.
Habana 29 de Octubre de 1897.

Los futuros ediles de New York

Si nuestros lectores desean conocer el resultado de las elecciones municipales recientemente verificadas en Norte América y la significación que entraña para los demócratas yankees el triunfo electoral de los políticos de la Asociación Tammany-Hall, cuya desdichada reputación ha tenido la virtud de llegar á la vieja Europa á través del Atlántico, pueden pasar los ojos por las siguientes líneas que aparecen publicadas en «Le Figaro» de París el día 4 del actual.

He aquí el juicio que la futura municipalidad de Nueva York merece al acreditado periódico francés:

«La elección municipal de Nueva York de que tanto se viene hablando en la República de los Estados Unidos, no es una lección dada por los americanos á las clases conservadoras, como se ha querido suponer. Es una advertencia dada á los demócratas.

El triunfo de la Asociación de políticos conocida bajo el nombre de Tammany-Hall, no prueba que las gentes honradas sean impotentes para sustraerse á la dominación de los aventureros y concusionarios, sino más bien que su organización defectuosa no les

ha puesto en condiciones para la lucha.

De aquí se infiere que los demócratas se mantienen harto tiempo separados de la política y no ejercen una intervención moral adecuada en los actos de la administración, sea por abandono, sea por indiferencia.

El grupo de Tammany-Hall, que solo es un Sindicato de apetitos del presupuesto, ha ejercido por largo plazo el poder municipal en Nueva York, y hoy acaba de conquistarlo. Su paso por los negocios fué una verdadera orgía que levantó el sentimiento público de un modo violento no solo en Nueva York sino en toda América, ocasionando una reacción de disgusto y repugnancia de parte de los hombres honrados.

El balance de los resultados de la administración de los hombres de Tammany-Hall se hizo entonces público. Contenia detalles formidables. Se demostró que las sumas pasadas en cuenta para el suministro de alfombras de Casa Consistorial, bastaban para alfombrar, aun con moquetas de Aubusson, las calles mas anchas y largas de Nueva York.

Tammany Hall resultó ser una sociedad de hombres de negocios sin escrúpulo, devorando el presupuesto como aves de rapiña. Se refiere que en las circunstancias actuales han puesto en común y han desembolsado mas de treinta millones, á fin de asegurar el éxito á su candidato Mr. Van Wyck, que ha salido triunfante. Como el alcalde de Nueva York goza de inmunidades y privilegios, designa ciertos jueces, nombra y separa el personal, interviene en los mercados y dispone de la Hacienda del municipio, los políticos de que se trata consideran que aquel sacrificio es un buen empleo de capital.

Hasta aquí lo mas saliente del artículo de «Le Figaro»; y por todo comentario, solo consignaremos la admiración y la sorpresa que nos ha causado la noticia de que se derrochen TREINTA MILLONES DE FRANCOs para empuñar la vara de alcalde.

Bien dijo aquel que consignó que todo lo de los yankees es *prodigiosamente estupendo*.

Exposición internacional en Lyon

El día 1.º de Marzo de 1898 se celebrará en Lyon, importante población francesa, una Exposición internacional, en la que podrán exponerse toda clase de productos, vinos, aceites, tejidos, pinturas, fotografías, máquinas, planos, dibujos, productos químicos y farmacéuticos, y cuanto con la industria y comercio se relacione.

No hay necesidad de ponderar las ventajas que el presentar los productos españoles en esta Exposición puede reportar á nuestros industriales y comerciantes, no solo por la recompensa que en ella pueden obtener, sino tambien para dar á conocer á los extranjeros nuestra industria y comercio.

Hoy, mas que nunca, debido á las circunstancias porque atraviesa nuestra nación, debemos procurar dar á conocer nuestros productos, favoreciendo así la exportación de la producción nacional.

Las recompensas que se otorgarán, serán: Diplomas de gran premio, gran-

des diplomas de honor, diplomas de honor, de medallas de oro, plata dorada, plata y bronce.

El comisario general en España de dicha Exposición, don Salvador Francisco Real, Canuda, 9, Barcelona, facilitará reglamentos y detalles á cuantos deseen concurrir á la citada Exposición, no dudando que la sección española llamará la atención de los visitantes.

EN BUSCA DE ANDREE

Ha salido de Tromsø un buque con el noble propósito de buscar al infortunado explorador Andree.

Según el relato de unos balleneros, creen éstos haber oído gritos en los parajes de Spitzberg, no habiendo podido hacer un reconocimiento, por no serles posible mantenerse en aquellos lugares; pero dicen que los gritos escuchados eran de seres humanos. De ahí ha nacido la creencia de que pudieran ser los de Andree y sus compañeros, aprehendidos en algún islote de hielo de las regiones polares, que les haya servido de refugio.

Los resultados de la busca de Andree se cree que no den resultado. El globo del explorador se dirigió hacia el Norte Noroeste y desapareció en esta dirección á gran altura y con rapidez extraordinaria. Los vientos dominantes durante aquellos días se mantuvieron al Norte y al Oeste, de donde se deduce que el globo debió ganar tierra hacia el Polo, y sobre todo hacia la Siberia oriental ó á la América del Norte. Esto es lo que parece mas probable, y no el que haya vuelto al punto de partida.

LA INDUSTRIA ALGODONERA EN INGLATERRA

La industria algodonera inglesa atraviesa una crisis gravísima por causa de la concurrencia extranjera, que ha terminado por excluirla de mercados en los que dominaba como señora absoluta. Los patronos exigen de los trabajadores que accedan á la reducción en un 5 por 100 de los salarios; mas éstos no quieren ni aún oír hablar de tales proposiciones.

No obstante, los fabricantes anuncian que antes de un mes procederán á la reducción anunciada, hallándose, por otra parte, dispuestos á someter á un arbitraje la decisión del asunto.

NUEVO FUSIL

Ya tenemos un nuevo fusil de repetición. La invención se debe á un oficial australiano, llamado Ashton.

Los telegramas de Melbourne dicen que, en las pruebas verificadas ante las comisiones técnicas ha resultado mayor la rapidez y la precisión del tiro que las del Maüsser, el Martini Henry y el Leukesford.

A las pruebas que se hicieron en el campo de tiro de Williamstern concurren muchos oficiales y funcionarios gubernativos, siendo la opinión general, la de que el nuevo fusil aventaja á los de todos los sistemas hasta ahora conocidos.

EL HIJO DE UNA HEROINA

Dicen de Madrid que hace pocos días falleció repentinamente en la escalera

de una casa de la calle de Valverde, D. José Peralta Pineda, hijo de la célebre doña Mariana Pineda, que murió en Granada por la libertad. Contaba setenta y siete años de edad, y era hijo adoptivo de España como recompensa á los méritos que contrajo su heroica madre.

UN ESCRITO DE DAVID

En el Alto Egipto, bajo las ruinas de un antiquísimo monasterio cepto, ha sido descubierto un interesantísimo papiro, cuyo texto resucitará una polémica que durante siglos ha agitado á los teólogos.

El papiro contiene una parte del salmo 151 de David, de cuya autenticidad se venía dudando.

Este salmo debió ser escrito por David con motivo de su combate con Goliath, y en él refiere con vigoroso estilo como dió muerte al enemigo de su raza.

El trozo descubierto en el Alto Egipto dice:

«1.—Era pequeño entre mis hermanos, y el menor de la casa de mi padre. Y cuidaba de los rebaños de mi padre.

2.—Mis manos formaron un instrumento músico y mis dedos tañían el salterio.

3.—¿Quién lo dirá á mi Señor? ¡El Señor mismo! El lo oye todo.

4.—El envió su ángel y me sacó con los rebaños de mi padre y me ungió con el óleo de su unción.

5.—Mis hermanos eran hermosos y altos; pero el Señor no se complacía con ellos.

6.—Salí y encontré al filisteo; y me maldijo por sus ídolos.

7.—Pero saqué su propia espada y le corté la cabeza y quité la vergüenza que padecían los hijos de Israel.»

El doctor Budge, director de la sección de antigüedades egipcias y asirias del Museo Británico, y uno de los egipólogos más célebres de Europa, es quien ha hecho la traducción del papiro y cree que el manuscrito debe datar de principios del siglo VII, por lo menos. Forma parte de un salterio el más antiguo que se conoce.

LAS ACADEMIAS MILITARES

Observaciones atendibles

Por real orden de 6 del actual se prohíbe á los jefes y oficiales del ejército, empleados en las Academias militares, dedicarse á la preparación de aspirantes á ingreso en dichos establecimientos.

Respecto de este asunto, nos escriben de Valladolid rogándonos llamemos la atención del señor ministro de la Guerra sobre el perjuicio que causa dicha real orden á cuatrocientos alumnos que actualmente se preparan en Academias dirigidas por militares, pues hallándose á mitad de curso, se ven precisados á cambiar de profesores, alterando el orden de estudios con que comenzaron.

Los padres de estos 400 alumnos han acordado reunirse y pedir al general Correa que la disposición citada no empiece á regir hasta pasada la próxima convocatoria.

En Valladolid—nos dicen—no podrían encontrarse profesores, fuera de los comprendidos en la prohibición, que atiendan á la enseñanza de dichos

alumnos, con lo cual se irrogaría un perjuicio más á los interesados.

Creemos que estas observaciones son dignas de ser atendidas por el señor ministro de la Guerra.

Telegramas

Madrid 22.

La Junta central de Fusion Republicana ha acordado la siguiente candidatura para diputados á Cortes: Carvajal, Málaga; Muro, Valladolid; Sol y Ortega, Reus; Perez Costales, Coruña; Azcarate, Leon; Gualberto Ballesteros, Calatayud; Labra, Castropol; Ojeda, Algeciras; Moraya, Barcelona; Salmeron, Villanueva y Geltrú; Lacort, Pamplona; Isabel, La Munia; Hidalgo Salvadora, Ciudad Real; Melquiades Alvarez, Gijón; Tiberio Avila, La Bisbal; marqués de Santa Marta, Almería; Villalva Hervás, Gandía; Dualde, Valencia; Prieto y Caules, Zamora; y Baselga, Badajoz.

Tambien presentarán su candidatura en diversos puntos Menendez Pallares y Gil Sanz. Moya se presentará por un distrito de Huesca, como republicano independiente. Tambien se presentará Fernando Gonzalez, actual senador autonomista; pero no ha indicado aún el distrito.

Telegramas de Cádiz dicen que al pasar á la altura de aquel puerto el vapor «Montserrat», salió á encontrarle un vaporcito auxiliar de la Transatlántica, cuyo capitán era portador de pliegos reservados para el general Weyler.

Algunos elevados personajes de la situación aseguran que las concesiones arancelarias que el Gobierno hace á Cuba, dejan un margen protector del 40 por 100 para la producción peninsular.

Afirman algunos ministeriales que los decretos de la autonomía arancelaria no llegan al extremo á que se habia dicho, dejando un margen protector para los productos peninsulares de un cuarenta por ciento.

A propósito de la autonomía arancelaria dicen de Bilbao que la Liga de Productores de Vizcaya, á raíz de la subida al poder de los liberales, acordó no coartar ni entorpecer la acción del Gobierno para la pacificación de Cuba. Por persistir en dicha actitud los productores vizcaínos, no han dicho una palabra en contra de los proyectos que se atribuyen al Gobierno respecto de la autonomía arancelaria de Cuba, aun cuando tal vez no estén conformes con ella en absoluto.

Telegrafían de Nueva York que Mr. Taylor ha dado una conferencia en una Universidad de los Estados Unidos y ha aprovechado la oportunidad para continuar su campaña contra España. El orador afirmó que Cánovas perdió para siempre la Isla de Cuba y que Sagasta es impotente para recobrarla. La nación española es unánimemente contraria, según Mr. Taylor, á la concesión de las reformas de Cúda, y ésta se halla firmemente resuelta á rechazarlas. Es deber del presidente de la República Norte-americana, añadió Mr. Taylor, decir la verdad entera al Congreso, y las Cámaras deben reconocer la independencia de Cuba, en cuyo caso ésta será libre dentro de tres meses. No hay para qué decir si á Mr. Taylor le jalearán poco los laborantes.

«El Imparcial» se manifiesta partidario de que cese por parte de la industria española la explotación de Cuba, pero aconseja al Gobierno que tenga muy presente que la industria nacional debe quedar en condiciones de poder competir con la extranjera, ni más ni menos que como sucede en la metrópoli.

—Por cualquier punto de vista que la cuestión se aprecie, dice «El Imparcial», la razón está de parte de los productores de Cataluña, Vizcaya y Asturias.

El Gobierno no puede igualar de condición los intereses de regiones de la Península que no le han escatimado

la sangre de sus hijos y el dinero de sus arcas siempre que han sido precisos, á los de una provincia que ha sido rebelde y ha hecho lo posible para sumir á la madre patria en el descrédito y la ruina.

El Gobierno no puede en manera alguna, prosigue el colega, postergar los intereses de la metrópoli á los de un país extranjero que ha favorecido á los enemigos de España en su desatentada causa.

El Gobierno no puede asestar tremendo golpe á los patrios intereses para favorecer á los Estados Unidos.

La razon, el patriotismo y la justicia se lo vedan.

Gacetilla

El Ayuntamiento de esta ciudad, en la sesion celebrada hoy ha acordado expedir á los Excmos. Sres. Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Ultramar, los siguientes telegramas que han sido aprobados por la Corporacion municipal:

«Ayuntamiento Mahon á Excelentísimo Sr. Presidente Consejo ministros:

Madrid.

Este Ayuntamiento ruega encarecidamente á V. E. no conceda autonomía arancelaria isla de Cuba por ser ruinosa para industria calzado que es la única vida de Menorca.»

El dirigido al Excmo. Sr. ministro de Ultramar está concebido en idénticos términos.

Aplaudimos la determinacion adoptada por nuestra Corporacion municipal, en defensa de los intereses generales del país, y por ser la industria de calzado la única fuente de riqueza con que cuenta esta isla, que quedaría seriamente amenazada si llegara á ser un hecho la referida autonomía arancelaria, toda vez que la fabricacion del calzado de Menorca no podría competir con la de los Estados Unidos.

Por su parte EL BIEN PÚBLICO se asocia de todas veras á la determinacion tomada por nuestro Ayuntamiento, y pone sus columnas á disposicion de los industriales en cuanto se refiera á salvar la industria mas extendida y que contribuye mas poderosamente á la vida de esta poblacion.

Al dar cuenta en el número de ayer de la ejecucion que cupo á la parte musical de la Velada que se dió en el «Centro Católico» omitimos involuntariamente reseñar el tercer número de la segunda parte del programa. Consistió aquél en una pieza para violoncello y piano del Maestro Escortrino ejecutada por los señores D. Antonio Soler y don Domenico Bellísimo. El señor Soler pulsó el violoncello con soltura, haciendo vibrar sus cuerdas con gran expresion y delicadeza. Fué magistralmente secundado al piano por el Sr. Bellísimo.

El programa musical de esa velada fué estenso y complejo, realizandose con gran soltura y brillantez merced á la acertadísima direccion del maestro Sr. Bellísimo quedando completamente satisfechas las exigencias de los *diletantís*

No sería ciertamente exagerado, si consignásemos que la ejecucion del melodrama «D. Alvaro ó la Fuerza del Sino», puesta anteanoche en escena en nuestro Coliseo, fué una ovacion para

la Compañía que dirige el inteligente primer actor D. Joaquín Núñez; pues además de haber obtenido en conjunto una representacion buena, se distinguieron en sus respectivos papeles las principales partes, y de tal modo satisfizo al público, que además de tributarles repetidas muestras de aprobacion, fueron llamados á la escena varias veces durante el curso de la funcion, siéndolo por cuatro veces consecutivas al final del último acto, por lo que felicitamos á todo el personal de l. Compañía.

Para el próximo juéves está anunciada la representacion, por última vez en la presente temporada, del melodrama de los Sres. Gómez y Llana, titulado «El Soldado de San Marcial», que tan buen éxito obtuvo en su primera representacion en este Teatro.

En el vapor-correo «Menorquin», llegaron ayer á Barcelona los Directores de los periódicos de Palma «La Última Hora» y «El Heraldo» de Baleares, y de Sóller debia llegar esta mañana en el «Cataluña» una Comision de la Balear Mayor para saludar al general Weyler, y tan luego como éste indique qué dia piensa salir para Palma, pasará á Barcelona un vapor de «La Islaña», fletado expresamente.

Dicha Comision se hospedará en el hotel Gran Continental, teniendo proyectado obsequiar con un banquete al General Weyler y á los militares que con él regresan de Cuba.

Han sido nombrados únicos expendedores de explosivos en esta ciudad, los señores Canet y Pons, dueños del acreditado Bazar establecido en la calle Nueva.

Ha sido condecorado con las insignias de la Orden de la Corona de Siam de segunda clase, nuestro apreciable amigo y paisano el Coronel Jefe del Cuerpo de Seguridad don Gabriel A. Morera, á quien felicitamos.

En el local que ocupaba el «Centro Católico Mahonés» en la calle Puente del Castillo, se ha instalado un movimiento ó Betlehem, con figurillas de movimiento, representando un hermoso panorama con sus agrestes montañas, caminos y veredas que ofrecen ameno y pintoresco golpe de vista.

Entre los espectáculos parciales que se presentan á la vista del espectador, figura una procesion religiosa á semejanza de las que verifican nuestras iglesias, varios grupos de trabajadores ejerciendo sus respectivos oficios y muchas otras figuras que embellecen el precioso espectáculo, que se exhibirá al público desde los primeros dias del próximo Diciembre, y cuyo anuncio publicaremos oportunamente.

Por la Comision mixta de Reclutamiento de Baleares ha sido declarado soldado condicional el mozo del alistamiento de esta ciudad del año 1894, Sebastian Pablo Olives.

En virtud de R. O. ha sido declarado soldado el mozo del alistamiento de esta ciudad de 1895 Antonio Seguí Sintés, que había recurrido enalzada ante el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion contra el fallo de la Comision mixta de reclutamiento de Baleares.

El viénes próximo es esperado en el puerto de Barcelona el vapor correo «Isla de Luzon» que conduce á varios jefes y oficiales y soldados heridos ó enfermos.

Las señoras hermanas Sintés de la Torre han entregado hoy las 250 pesetas, importe del legado que su difunto hermano D. Guillermo dejó para la Beneficencia Domiciliaria.

En breve se verificará un sorteo con destino á Cuba de cuatro comisarios de primera clase, cuatro de segunda, y 17 oficiales primeros y 40 segundos y terceros de Administracion Militar.

Hoy era esperado en Barcelona el vapor «Monserrat» que conduce al General Weyler.

Se acaba de inaugurar en Francia un nuevo sistema de cazar perdices que consiste en lo siguiente:

Se eleva una cometa que tiene la forma y el aspecto de un ave de rapiña. Las perdices se figuran que es uno de sus temibles enemigos que se dispone á sorprenderlas. Aterrorizados los inocentes animales, se ocultan bajo las matas, donde se las puede matar una tras otra, sin que intenten huir. A veces hasta se las coge á mano.

Falta saber si las tales cometas llegarán á prohibirse, pues si el efecto es tal como se dice, estarán en el caso de otros recursos que contribuyen á la destruccion y de aparicion de la caza.

Pasajeros llegados de Barcelona en el vapor «Luis de Cuadra», fondeado esta tarde á las dos menos cuarto:

D. Francisco Roca; Jaime Cuffi; Juan Orfila; Francisco Badia; Antonio Pons, y María Pons.—Total, 6

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Nadal Roselló; María Sastre; Trinidad Sanchez; Pedro Martorell; Lorenzo Trias; Josefa Bretan; Dolores Trias; Carmen Trias; L. Trias Bretan; María Trias; Miguel Ramis; Pedro Brú; José Orfila; Jaime Ginorati, y Antonio Barceló.—Total, 15.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—S. Clemente papa y mártir y Sta. Felicitas.
Santo de mañana.—S. Juan de la Cruz confesor.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

Cotizacion oficial

Madrid 22.—4 t.

4 por cien o Interior	64'20
Idem Exterior.....	80'15
Idem Amortizable.....	77'75
Billetes Hip. Cuba 86.....	94'95
Idem Id. del 90.....	77'65
Acciones Banco España....	420'00
Comp. Arrend. Tabacos....	214'50
Aduanas.....	96'60
Filipinas.....	94'80
París á la vista.....	32'40 á 32'50
Londres á la vista.....	33'35 á 00'00
Idem á 60 dias vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 23

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitan D. Bernardo Cabot, con 17 tripulantes, 15 pasajeros, efectos y la balija.

Para Barcelona, goleta española «San Jaime», patron Miguel Pons, con 6 tripulantes y efectos.

Anuncios oficiales

Alcaldía de Mahon

En el dia de hoy he tomado posesion de la Alcaldía de esta ciudad y de la Presidencia del Ayuntamiento de la misma para cuyos cargos he sido nombrado por Real orden de 9 del actual. Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 22 de Noviembre de 1897.—Juan Biale Coll.

Compañías y Sociedades

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra ORO ESPAÑOL Y EXTRANJERO con una crecida prima. También compra el cupon del próximo vencimiento de 15 del actual de las Obligaciones de Aduanas.—Mahon 4 Noviembre de 1897.—Gofalons, Carreras y C.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta ciudad.

Madrid 22.—8'10 m.

El Sr. Moret ha manifestado á la Comision de catalanes que le ha visitado que es imposible el aplazamiento y atenuaciones en la cuestion arancelaria relativa á Cuba, y que antes que retroceder en sus determinaciones se retiraría del ministerio, porque por encima de todo interés está la paz.

Madrid 22.—5'10 t.

Han despachado con la Reina Regente los ministros de Estado y Gracia y Justicia, firmándose varios nombramientos.

El marqués de Ahumada ha celebrado larga entrevista con la Reina. También han pasado á cumplimentar á S. M. los generales Bargés y Oliver.

Madrid 22.—5'55 t.

Zaragoza.—Se habla de haberse levantado una partida carlista en la provincia de Teruel, relacionándose con esta noticia la salida de algunas fuerzas de Infantería y Caballería.

Madrid 23.—9'30 m.

Habana.—Siguen las presentaciones de insurrectos; hoy lo han efectuado tres titulados coroneles, nueve oficiales y cincuenta individuos.

La opinion espera surta buenos efectos la concesion de la autonomía.

Madrid 23.—10'30 m.

New-York.—Se insiste en que al reunirse las Cámaras los jingoistas acentuarán la campaña en favor de la intervencion de los Estados Unidos en la cuestion cubana; pero se acentúa la creencia de que la mayoría de las Cámaras aprobará el mensaje del presidente Mac-Kinley, favorable á los derechos de España.

Madrid 23.—11'45 m.

El vapor «Monserrat» ha llegado á Barcelona, efectuando el general Weyler su desembarco.

El capitan general de Cataluña señor Despujols y Comisiones pasaron á bordo á saludar al ex-capitan general de Cuba.

Durante el trayecto el público vitoreó al general Weyler, quien contestó con vivas á España.

Las coronas del poeta Zorrilla

No es una invencion *reporteril* la denuncia que publicó el «Heraldo» respecto al paradero de las coronas del gran poeta Zorrilla.

Triste realidad, pero realidad al fin. Las coronas, la pluma con que firmó el autor del «Tenorio» el acta de su coronacion en Granada, están á la venta para cualquiera que tenga unos cuantos millares de pesetas.

Aquellos objetos, que simbolizan la existencia de un grande hombre de este siglo, cantor de las glorias del pueblo de los «Cármenes», duermen tranquilos días y meses junto á la alhaja del jugador, empeñada para alimentar el vicio, junto á la piedra preciosa que el ratero arrebató de la corbata al hombre admirado, junto al colchon tísico del menesteroso. Alhajas de oro y piedras estimables, pero ninguna brilla ni puede compararse en valor con las joyas que un pueblo adquiere y dedica á uno de sus hijos ilustres.

Sabia la gente que el autor de «La Leyenda del Cid» murió pobre; pero lo que la gente ignoraba es que los recuerdos que España un día le ofreciera, hubo de entregarlos á la usura en cambio de dinero con que atender á sus necesidades ó á sus gastos.

En el libro-registro de la casa de préstamos de la calle del Ave Maria, núm. 17, aparece un asiento en que se detallan los objetos empeñados, en la cantidad de 16.000 pesetas á nombre de D. José Zorrilla.

Allí en aquel establecimiento, depositadas en una vitrina, están las coronas y la pluma, valoradas en 45.000 pesetas.

Los réditos ascienden hasta hoy á 12.000 pesetas, pero el tenedor de estas joyas, don Juan Bravo, promete entregar esta suma á la viuda de Zorrilla.

Dos joyeros de Madrid, uno de ellos establecido en la calle de la Montera, han ofrecido dinero por el lote.

La casualidad ha hecho que el señor M. y el dueño de la casa de préstamos no se arreglaran en el precio, y que el «Heraldo» se enterase del asunto antes de que las coronas de oro fueran machacadas y convertidas en polvo.

Un personaje granadino, diputado á Cortes, en cuanto anoche se enteró de que la gran corona del Liceo estaba empeñada y á la venta de quien la quisiera, telegrafió al presidente del Liceo de Granada, explicándole lo que ocurría, y también sabemos que los vallisoletanos ayudarán á salvar del crisol los premios que Zorrilla obtuvo en las postrimerias de su vida.

TEMPESTAD EN MÁLAGA

Segun telegramas recibidos de Málaga, el día 15, en la noche, descargó una horrible tempestad.

El huracan era tan espantoso que inundaba pavor.

La lluvia torrencial inundó las calles, anegando muchas casas.

La tormenta descargó con mas fuerza en los montes cercanos.

El rio Guadalmedina trae importante avenida.

La corriente arrastra muchas reses ahogadas.

Son desconsoladoras las noticias que en dicha capital se reciben de toda la region, de los daños causados por el temporal.

La vega de Antequera está inundada.

Muchos pueblos se hallan incomunicados.

Estensos terrenos de cultivo están convertidos en eriales.

La crisis obrera se ha agravado por esta falta de grandes recursos.

La vega de Churriana está convertida en una laguna inmensa. El agua llega hasta las copas de los árboles.

Se ha desbordado el rio Guadalhorce.

Las aguas invaden una estension considerable.

Las pérdidas soy muy grandes. Los habitantes de los caserios de Campanilla huyeron, refugiándose en los sitios mas altos.

Las aguas invadieron las casas, llegando á los tejados.

Témese la interrupcion telegráfica y del ferrocarril.

PURIFIQUE Vd

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando PAPEL DE ARMENIA El mejor de los DESINFECTANTES



En interes de los enfermos y personas que les cuidan, los medicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA Venta: Farmacias, Droguerías y Ferreterías POR MAYOR: CEBRIAN Y CA. BARCELONA

EL BAZAR

CALLE NUEVA, 37 Y 39

Se acaban de recibir

500 CAPAS

de última novedad las que se venden á precios nunca vistos.

CAPAS

desde 3 duros para todos los gustos de todos precios.

Respetable público antes de compraros una capa, visitad nuestros almacenes y os convencereis de nuestros aciertos.

EL BAZAR

PIANOS

para vender y alquilar. los hay de fábrica de media vida de algun uso de todas clases á precios muy económicos.

El Bazar: Sastrería y toda clase de prendas de vestir, confeccionadas y á la medida.

El Bazar: Toda clase de ropas de alta novedad á precios baratísimos.

El Bazar: Quincallería, lampistería, armas y municiones. Espendeduría de explosivos con depósito al extra-radio.

El Bazar: TURRONES de Ciudadela del acreditado fabricante D. José Mercadal premiado en la Exposición Universal de Barcelona.

Calle Nueva, 37 y 39 y Hannóver, 26

La fábrica de jabones

LA GALIA

DE

ONOFRE ANDREU

queda trasladada á los almacenes del Anden de Levante de este puerto números 29 y 30 inmediatos á la Consigna.

A fin de que los clientes no tengan que molestarse en bajar al dicho muelle, encontrarán las legías de jabon y de hacer coladas en frío, en la Sucursal

Plaza del Cármen, núm. 4, tienda de la Viuda de Gil Para los pedidos de jabon podrán dar aviso á la espresada Sucursal.

IMPERMEABLES INGLESES



La Casa Chas. Macintosh & Co. Ld., establecida en Manchester en 1824, premiada con medallas de oro en cuantas exposiciones ha tomado parte, es la que ha inventado y la primera en el mundo que ha fabricado la Goma vulcanizada al vapor, consiguiendo que los tejidos impermeables no pierdan su flexibilidad, cualquiera que sea la zona á que se destinen y la temperatura á que se sujeten.

Por esta razón los impermeables Macintosh pueden recomendarse y garantizarse por reunir la condicion indispensable de dar un resultado positivo.

Para tener un impermeable Macintosh legitimo, fijarse en que estos llevan en la parte interior de la espalda

la marca de fábrica



EL GALLO

Únicos depositarios para España: Muller Hermanos, Barcelona, 12, Rambla del Centro, La Villa de Pará.

Gran surtido en chanclos, botas y demás artículos de goma.

Para encargos dirigirse á D. Antonio J. Fornaris, calle de la Infancia, núm. 38.

PARA VENDER

Lo están unos armarios propios para tienda y un escritorio grande apropiado para despacho ó casa de comercio.

En esta imprenta informarán.

SIRVIENTE

Un joven de 17 años desea encontrar colocacion.

Razon calle del Angel, núm. 4.